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Dans les mots, il y a … 

 
● des lettres que je vois et que j’entends. 
Ex. : Dans «  rat », je vois « r », « a » et je les entends. 
 

● des lettres que je vois mais que je n’entends pas. 
Ex. : Dans «  rat », je vois la lettre « t », mais je ne l’entends pas. 
 

● des lettres que je vois et qui forment un autre son. 
Ex. : Dans le mot eau, les lettres forment le son [o]. 
 

L’alphabet phonétique 
 

 

 
Le son [s] 

 

 

 

 

 

 

 

 
Le son [z] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

O 01 Les sons 



 
Le son [k] 

 

 

 

 

 

 
Le son [wa] 

 

 

 

 

 

Le son [wCCCC] 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Le son [g] 

 

 

 

 

 

 

Le son [ ] 
 

 

 

 

 

 
Le son [j] 

 

 

 

 

 



 

Le son [ ] 
 

 

 

 

 

 

Le son [ ] 
 

 

 

 

 

 
Le son [BBBB] 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 

 
Le son [oer] 

 

 

 

 

 

Les noms terminés par le son [eur] s'écrivent e.u.r. sauf: 
 
le beurre, la demeure, l'heure, un leurre, un heurt 
 

 
Le son [    ] 

 

 

 

 

 

Les noms masculins qui se terminent par le son [war] s'écrivent 

souvent -oir. 

ex : l'espoir – le couloir  

Cependant, certains s'écrivent -oire. 

ex : le laboratoire – l'observatoire  

Les noms féminins s'écrivent toujours -oire. 

 
Les consonnes doubles 

 
Les consonnes placées entre deux voyelles peuvent être 

doublées, ainsi que les consonnes placées entre une voyelle et 

les consonnes l et r 

 

Après une voyelle accentuée, on ne double pas la consonne : 

 

 



 

 

 
Les accents 

 

Seules les voyelles : a ; e, i, o, u peuvent porter un accent.  

Il existe 3 accents : 

- L'accent aigu. Ex :___________________________________ 

L'accent grave. Ex :___________________________________ 

L'accent circonflexe. 

Ex :___________________________________  

Une voyelle qui précède une consonne doublée ne porte 

jamais d'accent. 

Ex :_________________________________________________________ 

Une voyelle accentuée n'est jamais suivie d'une consonne 

doublée. 

 
Le tréma 

 

 

 

 

 

Le tréma (seulement sur e-i-u) indique qu’il faut lire 

séparément les voyelles qui se suivent. 

Ex :_________________________________________________________ 

 

 

 

 

 

La règle générale 
 
Devant m, b ou p, il faut mettre m au lieu de n. 

Ex :_________________________________________________________ 

 
Les exceptions 

 
Un bonbon, une bonbonnière, une bonbonne, néanmoins, 

l’embonpoint 

 

 

 

 

Pour trouver la lettre finale muette d’un mot (un nom ou un 

adjectif), on met ce mot au féminin, ou on cherche un mot de 

la même famille. 

Exemples : Grand � Grande. 

                   Long � La longueur. 

De nombreux mots invariables se terminent par une lettre 

muette et rien ne permet de la retrouver. La seule solution est 

donc de les savoir par cœur. 

O 02 Les accents et le tréma O 03 M devant M, B, P 

O 04 La lettre finale muette  



 

 

 
Qu’est-ce que le genre ? 

 
Les noms et les adjectifs peuvent être au féminin ou au 

masculin.  

 
Comment forme-t-on le féminin ? 

 
�  On ajoute simplement un –e 

Ex :_________________________________________________________ 

�  On double la consonne et on ajoute un –e 

Ex :_________________________________________________________ 

�  La finale du masculin change : 

Ex :_________________________________________________________ 

�  Le mot entier change : 

Ex :_________________________________________________________ 

�  rien ne change : 

Ex :_________________________________________________________ 

 
Qu’est-ce que le nombre ? 

 
Les noms et les adjectifs peuvent être au singulier ou au pluriel.  

 
La règle générale 

 
Au pluriel, les noms et adjectifs prennent généralement un –s. 

 

 

 
Règle générale 

 
Les noms féminins dont la finale se prononce [e] se finissent en 

–ée. 

➢ Une randonnée, une fée… 

Sauf quelques exceptions comme : une clé, l’acné… 
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Règle particulière : noms finissant en –té ou –tié 
 
Les noms qui exprime une idée (abstraits) s’écrivent –té ou –tié 

ex : l’amitié, la vérité, la fraternité, la liberté, la clarté, 

l’humanité... 

Les noms de chose se terminent en –tée  

ex :  la dictée, la jetée  

Les noms qui expriment un contenu se terminent en –tée  

ex : une portée, une pâtée, une assiettée… 

 

Le nombre d’exceptions étant très grand, il est préférable de 

vérifier l’orthographe de ces mots dans le dictionnaire. 
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Noms finissant par –s, -x, -z 

 

Au pluriel, ces noms ne changent pas. 

Ex :_________________________________________________________ 

 
Noms et adjectifs en –eau, -au 

 
Au pluriel, ils prennent souvent un –x. 

Ex :_________________________________________________________ 

Exception : un landau => des landaus 

 
Noms et adjectifs en –eu 

 
Au pluriel, ils prennent un –x. 

Ex :_________________________________________________________ 

Exceptions : bleu, pneu, qui prennent un  -s  

 
Noms et adjectifs en –al 

 
Au pluriel, ils s’écrivent en -aux. 

Ex :_________________________________________________________ 

Exceptions pour les noms : bal, carnaval, festival, régal, 

chacal, qui prennent un  -s . 

 

Exceptions pour les adjectifs : naval, natal, fatal,... qui 

prennent un -s. 

 
Noms en –ail 

 
Au pluriel, ils prennent un –s  

Ex :_________________________________________________________ 

Exceptions : bail, email, corail, soupirail, travail, vitrail, qui 

s’écrivent avec  -aux  

 
Noms en –ou 

 
Au pluriel, ils prennent un –s  

Ex :_________________________________________________________ 

Exceptions : bijou, caillou, chou, genou, hibou, joujou, pou 

prennent un  -x . 

 
Le pluriel des noms composés 

 
Dans un nom compose, seuls le nom et l’adjectif prennent la 

marque du pluriel. 

Ex :_________________________________________________________ 

Mais quand le sens l’impose le nom peut porter la marque du 

singulier ou du pluriel en permanence . 

Ex :_________________________________________________________ 

 

 

O 07 Les pluriels particuliers 



 

 

 

Les déterminants, les adjectifs s’accordent en genre et en 

nombre avec le nom noyau. 

Si un adjectif se rapporte à plusieurs noms : 

�  noms au masculin => adjectif au masculin pluriel. 

�  noms au féminin=> adjectif au féminin pluriel 

�  noms genres différents => adjectif au masculin pluriel 

Ex :_________________________________________________________ 

 

Ex :_________________________________________________________ 

 

Ex :_________________________________________________________ 

 

Ex :_________________________________________________________ 

 

Ex :_________________________________________________________ 

 

Ex :_________________________________________________________ 

 

 

 

 

 

 

 

Aux temps simples, le verbe s’accorde toujours avec son sujet. 

Plusieurs verbes peuvent avoir le même sujet et s’accordent 

tous avec ce sujet. 

Ex : La maman lave et coupe les légumes. 

Si un verbe a plusieurs sujets au singulier coordonnes  et/ou 

juxtaposes, il se conjugue au pluriel. 

La maman et son bébé dorment. 

 

Si un verbe a plusieurs sujets à des personnes différentes, le 

verbe se conjugue à la 1ere ou 2eme personne du pluriel. 

 

toi + moi => nous l 

lui, elle + moi => nous 

lui, elle + toi => vous 

 

Quand le sujet est un pronom relatif, le verbe s’accorde avec 

l’antécédent du pronom relatif.  

O 08 L’accord dans le GN O 09 L’accord sujet/verbe 



 

 

 
La règle 

 

Le participe passé employé avec l'auxiliaire être s'accorde 

toujours avec le sujet du verbe. 

Ex :_________________________________________________________ 

Ex :_________________________________________________________ 

Le participe passé employé avec l'auxiliaire avoir ne 

s'accorde jamais avec le sujet du verbe. 

Ex :_________________________________________________________ 

Ex :_________________________________________________________ 

 
L’exception 

 

Le participe passé employé avec l'auxiliaire avoir s'accorde 

avec le complément d'objet direct quand il est placé avant le 

verbe. 

Ex :_________________________________________________________ 
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O 12 Les mots invariables 


